
Los problemas de violencia
en espacios educativos son otro
de los focos que ha debido aten-
der el Ministerio de Educación
(Mineduc) este año, tras una
masificación de riñas entre es-
colares, que han provocado
alerta en las comunidades. 

En ese contexto, ayer conti-
nuó la votación en particular
del proyecto que
aborda la vio-
lencia escolar y
fija normas so-
bre buen trato y
bienestar de los
equipos educa-
tivos. Surge de
un proyecto del
M i n e d u c q u e
fue refundido
con ot ras dos
m o c i o n e s , y
busca terminar con el acoso es-
colar y las agresiones en los es-
tablecimientos.

Durante su participación en
la comisión, el ministro de Edu-
cación, Nicolás Cataldo, dijo
que la iniciativa apunta a frenar
“hechos que si no se abordan
oportunamente, pueden cons-

tituir situaciones que se reite-
ran en el tiempo, físicas, psíqui-
cas o verbales”. 

Foco en aprendizajes

En medio de la crisis de vio-
lencia escolar, académicos e in-
vestigadores insisten en la ne-
cesidad de reforzar el foco en
los aprendizajes, ligado a una
mejora del clima en los espacios

educativos.
Así también lo plantea una

investigación del Centro de Es-
tudios Públicos (CEP), que in-
dica que “un mayor rendimien-
to académico puede fomentar
un buen clima escolar, así como
un buen clima puede mejorar el
rendimiento académico”.

El estudio utilizó los datos de
la Agencia de Calidad de la
Educación en 4° básico para
realizar modelos y estimar la
asociación entre el rendimiento
y dos dimensiones del clima es-
colar: comunitaria y seguridad.
Tras ello, sugiere políticas edu-
cativas enfocadas en fomentar
el rendimiento académico co-
mo una estrategia para promo-
ver un mejor clima escolar.

Mauricio Salgado, investiga-
dor del CEP y uno de los auto-
res del reporte, señala que “no
debemos olvidar la dimensión
académica. Estos temas tienden
a verse por separado. De hecho,
el proyecto de ley que se trami-
ta hace mucho énfasis en el bie-
nestar, en la protección, pero
descuida un poco la dimensión
de los aprendizajes”. 

Coincide en ello el presiden-
te de la Asociación de Educado-
res (Aseduch), José Luis Velas-
co, quien, entre otros puntos,
añade la necesidad de apoyar a
profesores y directivos, “do-
tándolos de las habilidades ne-
cesarias para manejar el com-
portamiento de manera efecti-
va y fomentar un entorno de
aprendizaje positivo”. 

Estudio CEP aborda cómo enfrentar la violencia:

Investigadores insisten en reforzar
aprendizajes como estrategia para
mejorar convivencia escolar 

Mientras se tramita proyecto de ley para fijar normas en
colegios, apuntan a promover el rendimiento académico.
DIERK GOTSCHLICH 

DISCUSIÓN.— Ayer continuó la votación en particular en la comisión de Educación de la Cámara de Diputados,
que fija normas para erradicar la violencia y el acoso en espacios educativos. 
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‘‘El proyecto de ley que se
tramita hace mucho énfasis en el
bienestar, en la protección, pero
descuida un poco la dimensión de
los aprendizajes”.
.............................................................................................

MAURICIO SALGADO
INVESTIGADOR CEP

El Centro de Estudiantes de
Medicina de la U. de Valparaíso,
sede San Felipe (Cemuv SF), in-
formó mediante un comunicado
el domingo sobre la muerte de Pa-
blo Leiva (27), estudiante de 7°
año de la carrera. 

“Era un joven cariñoso, amigo
de sus amigos. Sus padres dicen
que la carrera le quitó su luz. La
salud mental de los estudiantes
está en juego, las prácticas clínicas
son un lugar donde el maltrato se
disfraza de docencia”, comenta-
ron en el Cemuv. 

Los representantes estudianti-
les añade que “muchas veces” los
internos duermen en residencias
en malas condiciones, no tienen
licencias médicas, no se respeta el
horario de comidas, entre otros
puntos. 

“El Mercurio” contactó a la fa-
milia del joven, la que por ahora
aseguró que no entregará deta-
lles. El centro estudiantil atribuye
la muerte de Leiva al estrés que le
generaba el internado en el Hos-
pital San Camilo de San Felipe,
entre otros factores. “La comuni-
dad estudiantil está profunda-
mente afectada, pero con ganas de
lograr cambios, los necesitamos”,
agregó. 

L a p a r e j a d e l
alumno se refirió a
la situación por re-
des sociales. “Éra-
mos felices, se reía
todos los días, juga-
ba con nuestra pe-
rrita, teníamos pla-
nes para muchos fi-
nes de semana más. Me lo quitó
esa universidad (…), ese interna-
do y sus 80 horas semanales”.

Agregó: “El jueves se estaba
riendo a más no poder, el viernes
estaba estresado por el turno, por-

que le costaba estudiar por el es-
trés, se despidió cariñoso como
siempre, y nunca más lo volví a
ver”.

Universidad lamenta
“pérdida irreparable” y
ordena sumario

El rector de la U. de Valparaíso,
Osvaldo Corrales, mostró su pe-
sar por la muerte del joven: “Se
trata de una pérdida irreparable,
que ha generado gran consterna-
ción en nuestra comunidad uni-

versitaria”, Además,
el plantel dispuso
“una investigación
sumaria con el pro-
pósito de establecer
eventuales respon-
sabilidades adminis-
trativas en la aten-
ción de cualquier si-
tuación relacionada

con Pablo”. 
El Ministerio de Salud indicó

que desde 2020 se trabaja para in-
centivar el buen trato en la forma-
ción en los planteles. “Actual-
mente, nos encontramos traba-

jando en orientaciones para el
buen trato en la formación de es-
pecialistas y con la Subsecretaría
de Educación Superior y la Supe-
rintendencia, en la propuesta de
norma general de sana conviven-
cia y protección de la salud men-
tal en campos clínicos”, indicó. 

La Asociación de Facultades de
Medicina y el Colegio Médico
fueron consultados, pero declina-
ron participar. 

Otras situaciones

El caso del joven de San Felipe
es el tercero que se da a conocer
públicamente este año relaciona-
do con la salud mental de los in-
ternos. El primero fue el de Catali-
na Cayazaya, estudiante de Tera-
pia Ocupacional de la U. de los
Andes, quien se quitó la vida en
marzo. 

Además, hace dos semanas, es-
tudiantes de Medicina de la U. de
La Frontera, sede La Araucanía,
denunciaron el intento de suici-
dio de una compañera por su-
puestos malos tratos y la alta exi-
gencia de su práctica profesional. 

Fallece estudiante de 7º de la carrera

U. de Valparaíso: alumnos
piden cambios tras suicidio
de interno de Medicina

Representantes estudiantiles afirman que el joven sufría de
estrés por las intensas jornadas en el Hospital San Camilo. 
FERNANDA AROS

RECUERDO.— Ayer, sus compañeros realizaron una velatón, donde genera-
ron un espacio de reflexión para la comunidad. 
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El Minsal asegura que
trabaja en una norma

para la protección de la
salud mental en los

campos clínicos. 

El cáncer se ha convertido en
una de las principales causas
de muerte en el país, motivo
por el cual expertos llaman a
reforzar el foco en la enferme-
dad y los tratamientos.

Con todo, las atenciones onco-
lógicas GES en el sistema público
muestran cifras preocupantes: en
cinco años, se observa un aumen-
to de 201% en los retrasos, al pa-
sar de 4.808 a 14.709 prestacio-
nes, según un análisis realizado
por el Centro de Políticas Públi-
cas e Innovación en Salud (CIPS)
de la U. del Desarrollo, en base al
último informe del Ministerio de
Salud sobre listas de espera.

De las más de 14 mil prestacio-
nes retrasadas, el 10% ha estado
en espera por más de seis meses,
y el 4,5% por más de un año. 

El cáncer de mama y colorrec-
tal son los que tienen los casos
con mayor tiempo de espera.

Eso sí, con respecto a los tipos
de cáncer, el análisis muestra que
entre 2023 y este año ha habido
retrasos con diferente comporta-
miento: los casos relacionados
con el cáncer cervicouterino baja-
ron de 18,4%, de 3.296 a 2.690
prestaciones, pero el gástrico su-
bió un 6,7% de 1.185 consultas a
1.274.

Factores de riesgo
reproductivos y
hormonales

Paula Daza, directora ejecuti-
va del CIPS, plantea que el esce-
nario es crítico, “ya que en esta
enfermedad el tiempo es vital”.
Advierte que es preocupante
que la igualdad de género “no se
refleje en el enfoque de estrate-
gias para los cánceres femeni-
nos, como el de mama y el cervi-
couterino, que requieren aten-
ción urgente”.

De hecho, de acuerdo con el
análisis, la situación del cáncer de
mama es una de las más preocu-

pantes porque desde 2020 hasta
junio de 2024, los casos han cre-
cido 362%, superando las 4 mil
prestaciones en espera.

En Chile, además, se ha regis-
trado un alza en la prevalencia de
estas patologías en mujeres, que
se relaciona con factores de ries-

go reproductivos y hormonales,
como una edad más temprana en
la menarquia (primera mens-
truación) o más avanzada en la
menopausia; junto con temas de
estilo de vida y mayor detección
en exámenes.

La exsubsecretaria de Salud

Pública añade que “la situación
es particularmente grave para
quienes, ante la falta de aten-
ción pública, recurren a presta-
dores privados, lo que conlleva
un costo significativo y empo-
brece a las pacientes”.

A juicio de Vladimir Pizarro,

coordinador de Asuntos Públi-
cos de la Fundación Arturo Ló-
pez Pérez (FALP), los retrasos
se relacionan a los efectos de la
pandemia, es decir, están den-
tro de las atenciones que fue-
ron postergadas a raíz de la
priorización ante la emergen-

cia sanitaria.
Eso sí, comenta que “en el caso

del cáncer es aún más preocu-
pante porque es una enferme-
dad que no espera y donde los
tiempos son muy importantes”. 

Apunta a que se trata de un
problema transversal que tiene
otras señales, como la falta de
especialistas: “Si uno mira las
estadísticas y cifras, tenemos
menos de 200 oncólogos en el
país y la mayoría concentrados
en la RM”.

Para Pablo Pizarro Giadach,
director ejecutivo de la Funda-
ción Care, “cuando se enfrenta
a una enfermedad como el
cáncer es vital tener un diag-
nóstico oportuno y un trata-
miento a tiempo. Entre más se
retarde, más peligrosa se vuel-
ve la situación”.

¿Qué medidas se pueden re-
forzar? “Proponemos licitacio-
nes específicas, no por paque-
tes de resolución. Hace falta
atacar primero el diagnóstico
oportuno, porque la atención
primaria no tiene el poder para
resolver esa etapa”, dice el ex-
perto, que también apunta la
“microgestión en los hospitales
para optimizar los procesos, el
uso de pabellones y monitorear
la estrategia de resolución en
lista de espera”.

Mientras, Pizarro (FALP)
plantea que “esto requiere que se
aborde como un problema país,
donde exista un esfuerzo manco-
munado e interdisciplinario”.

Prestaciones retrasadas GES de todas las patologías cancerígenas han aumentado más de 200% en cinco años

Cáncer de mama eleva lista de espera oncológica:
“En esta enfermedad el tiempo es vital”

JUDITH HERRERA C.

Análisis de la UDD indica que la cifra global de atenciones atrasadas pasó de 4.808 a 14.709 entre 2020 y
2024. En el caso del mamario, se observa uno de los escenarios más preocupantes, con un alza de 362%.
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n En medio de nuevo informe de Contraloría, médicos del Hospital de Iquique
denuncian problemas de gestión del Servicio de Salud de Tarapacá
Tras la renuncia del director del Hospital de

Iquique, Guillermo Mora, la Asociación de
Funcionarios Médicos (Afumed) hizo un llama-
do a mejorar la coordinación de la red asisten-
cial en la Región de Tarapacá y, de paso,
criticó la actual gestión de la directora del
Servicio de Salud local, María Paz Iturriaga.

Claudia Rojas, presidenta de la agrupación,
reclama una falta de coordinación entre el
Hospital de Iquique y el de Alto Hospicio, y
solicitan que ambos recintos trabajen en red

para resolver las necesidades de la población. 
Rojas añade que, pese a tener conversacio-

nes, “no tenemos soluciones de parte de la
dirección del servicio de salud y por ello esta-
mos pidiendo la intervención del ministerio
para que vean las condiciones en que están
funcionando los dos hospitales”.

Roberto Gálvez, médico e integrante de
Afumed, enfatiza que “ambos hospitales no
tienen un director por Alta Dirección Pública y
es por algo, es la descoordinación que parte

desde el Servicio”.
Aunque el Servicio de Salud Tarapacá

descarta que exista una descoordinación
entre ambos recintos, afirma que en “la
coordinación de funcionamiento de ambos
recintos participan los equipos directivos,
jefes de servicios y el Servicio de Salud
Tarapacá, quienes en conjunto toman deci-
siones que van en directo beneficio de quie-
nes requieren atención clínica”.

Al conflicto se suma que ayer Contraloría

publicó una nueva auditoría por registros de
listas de espera. En Iquique se detectaron
4.865 registros dentro del sistema local del
hospital que no figuraban en la lista de espera
nacional. Mientras que en el Gustavo Fricke,
de Viña del Mar, se encontraron 16 mil casos
egresados de la lista de espera local que
seguían en el registro nacional. 

El senador Juan Luis Castro (PS) advierte
que “nadie se hace cargo y esto lo considera-
mos de la máxima gravedad”. 
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